

administration

Former les piliers des mairies

Lancé en 2023, le diplôme universitaire Métiers administratifs territoriaux en milieu rural répond aux difficultés de recrutement des secrétaires de mairie dans les Deux-Sèvres et la Vienne.

Ils ne recevront officiellement leur sésame que début novembre.

Mais beaucoup sont déjà en poste, ou viennent d'être recrutés au sein d'une collectivité locale des Deux-Sèvres ou de la Vienne. Une partie des trente-six étudiants – trente-quatre femmes et deux hommes – de la première promotion du diplôme universitaire (DU) Métiers administratifs territoriaux en milieu rural ont été mis à l'honneur, vendredi 13 septembre, à Chasseneuil-du-Poitou.



Une partie des trente-six étudiants du DU Métiers administratifs territoriaux en milieu rural, réunis vendredi 13 septembre, dans les locaux du Centre de gestion de la Vienne. (Photo NR-CP Edouard Daniel)

Répondre au manque d'attractivité du métier

Cette formation, dispensée par l'institut de préparation à l'administration générale (Ipag) de Poitiers, a pour objectif de répondre à la pénurie de secrétaires générales de mairie. « Depuis longtemps, on entend dire de la part des élus qu'ils ont des difficultés à recruter », rembobine Edouard Renaud, président du Centre de gestion de la fonction publique territoriale de la Vienne. Cette crise d'attractivité s'explique également par un manque de reconnaissance et de visibilité de ces agents polyvalents, que la loi du 30 décembre 2023 relative à la revalorisation du métier tente de corriger.

Dans ce contexte, l'établissement public s'est associé avec son homologue des Deux-Sèvres, les conseils départementaux et les associations de maires, et demande le soutien financier de la Région Nouvelle-Aquitaine. Un vaste partenariat, complété par l'université de Poitiers pour le volet pédagogique, qui a débouché sur la création d'un diplôme avec cours théoriques et stages en collectivité.

« On voulait proposer une formation solide et de qualité, choix s'est imposé à moi, car il me permettait d'allier mes compétences relationnelles telles que l'écoute, l'empathie et le sens du service public, à une nouvelle vie professionnelle plus adaptée à ma situation. »

Depuis le 1^{er} septembre, Lise Prouteau est la nouvelle secrétaire générale de mairie de Chiré-en-Montreuil. Un poste décroché dans la foulée de son diplôme universitaire (DU) Métiers administratifs territoriaux en milieu rural, suivi par trente-six étudiants de la Vienne et des Deux-Sèvres.

Deux stages d'immersion suivis d'une embauche

Tout est allé très vite pour l'ancienne aide-soignante. En septembre 2023, son destin bascule après être déclarée inapte à ses fonctions. « J'ai ressenti un mélange d'émotions : de la déception, des incertitudes, mais aussi une certaine détermination à rebondir », se souvient-elle. Pendant sa période de préparation au reclassement, Lise Prouteau apprend la création d'une formation pour devenir agent administratif en collectivité. « Ce

avec l'intervention d'universitaires et de professionnels territoriaux », souligne Isabelle Jaudand-Pressat, directrice générale du Centre de gestion de la Vienne.

en savoir plus

40 places ouvertes pour la 2^e session

Le DU Métiers administratifs territoriaux en milieu rural redémarre pour une seconde session. Comme l'année dernière, la formation durera dix mois (du 30 septembre 2024 au 27 juin 2025), avec 200 heures de cours dispensés le lundi et le mardi à Poitiers et Niort ainsi que douze semaines de stage au sein d'une collectivité locale. Quelques quarante places sont ouvertes : vingt pour la Vienne et vingt pour les Deux-Sèvres. Les candidatures peuvent être adressées jusqu'à la fin septembre auprès de l'ipag sur le site ipag.univ-poitiers.fr

... Leur nouvelle vie de secrétaire de mairie

cherchais des postes dans l'administration et j'ai découvert cette formation sur un site internet. »

« Pas une journée ne ressemble à une autre »

Après un premier stage à la mairie de sa commune, elle entame une chaîne avec une deuxième immersion à Châtillon-sur-Thouet, dans un service plus étoffé. Une collectivité pour laquelle la Gâtinaise travaille aujourd'hui en tant qu'assistante administrative et comptable. « C'est un poste très diversifié, où je suis en contact avec les élus et les entrepreneurs. Pas une journée ne ressemble à une autre », loue Cindy Pothet, qui s'occupe par ailleurs au centre communal d'action sociale. Elle comme Lise ne regrettent pour rien au monde cette reconversion professionnelle.



Après son diplôme, Lise Prouteau a été recrutée comme secrétaire générale de mairie à Chiré-en-Montreuil. (Photo NR-CP)

Cindy Pothet se reconnaît parfaitement dans le parcours de sa camarade de Saint-Aubin-le-Cloud a quitté son métier de

professeur des écoles « pour faire le tour. Ce métier ne me convenait plus, raconte-t-elle. J'ai fait un bilan de compétences, je